

# GRECIA EN LA ANTIGÜEDAD

## Capítulo III: Atenas en el siglo V a.C.

### PLAN DE CONTINUIDAD PEDAGÓGICA – GUÍA DE ORIENTACIÓN

<b>1</b>	<b>INTRODUCCIÓN</b>	Clases de Zoom de las últimas semanas.
<b>2</b>	<b>CONSIGNAS</b>	Leer los textos consignados y resolver:  <b>La Hegemonía Ateniense</b> - ¿Cuál era la base del poderío ateniense en la región?  <b>La Sociedad Ateniense</b> -¿Cómo estaba conformada la sociedad ateniense?  <b>La Democracia Ateniense</b> -¿Cómo fue el origen de la democracia ateniense? -¿Cómo funcionaba este sistema político?
<b>3</b>	<b>FECHA DE ENTREGA</b>	Viernes 16 de Octubre
<b>4</b>	<b>MODALIDAD</b>	Podés resolver el trabajo en hoja de carpeta y fotografiarlo, redactarlo en Word, confeccionar una presentación en Power Point o simplemente filmar un breve video explicando lo que trabajaste. Envíalo por Whatsapp o Correo Electrónico.

## ATENAS EN EL SIGLO V A. C.

### Guerras Médicas y hegemonía ateniense sobre el mar Egeo

En el siglo VI a. C., muy cerca de los Estados griegos, se estaban situando los persas al expandir su imperio. Los emperadores persas conquistaron a los Estados jónicos (entre ellos a Mileto), y a grandes Estados del Cercano Oriente (como Asiria, Babilonia, Egipto, etc.; ver la cronología del capítulo 2, pp. 77-78). En el siglo V a. C. el emperador persa Darío se dispuso a conquistar a Grecia continental, bajo el pretexto de que Atenas había colaborado con la insurrección de Mileto y de otras ciudades griegas del Asia Menor.

Atenas, en pleno florecimiento económico, se enfrentó al Imperio Persa echando por tierra su intento de poner un pie en Europa continental. La batalla de Maratón (490 a. C.) fue la primera derrota de los persas. Para anunciar la victoria de los griegos, Filípides corrió 42,195 kilómetros (desde Maratón a Atenas); el esfuerzo le costó la vida, pero en su honor se hizo una carrera pedestre con esa distancia en las Olimpiadas.

Gracias a su triunfo, Atenas se convirtió en la potencia hegemónica de la Hélade (Esparta ocupaba ese lugar en el Peloponeso). Aunque en el 480 a. C. Atenas fue destruida por los persas luego ganó en Salamina, y desalojó del mar Egeo a los persas, logrando gozar 20 años de paz.

Atenas formó la Liga marítima de Delos con sus aliados a fin de prevenir nuevas invasiones (persas o de otras potencias). Según narra el historiador griego Tucídides, los atenienses obligaron a los integrantes de la Liga, a aportar dinero o naves para enfrentar a sus enemigos, y comenzaron a actuar despóticamente contra sus aliados. A Atenas no le interesaba la dominación política, sino económica. Los pequeños Estados eran débiles y Atenas, dueña del mar, podía hundirlos en su comercio, haciéndoles un “bloqueo económico”. Había surgido el Imperio Ateniense. No todos los atenienses estaban a favor de él, pero Pericles, su estratega, lo justificó.

Gracias a los tributos recaudados de los “aliados” de Atenas, en esta ciudad hubo suficiente dinero como para que mucha gente pudiera vivir sin tareas



Pericles

productivas. Ya dijimos que en la época de Pericles se pagaba a los ciudadanos que participaran en los asuntos de su ciudad. También, según Aristóteles, se mantenían a más de 20.000 hombres: 6000 jueces del Tribunal de los Heliastas, 1600 arqueros, 1200 caballeros, 500 consejeros integrantes de la Bulé, 500 policías para los arsenales y otros 50 para otras partes de la ciudad, 700 funcionarios en el país y otros 700 en el exterior, más 2500 soldados, 2000 marinos de guerra, y los pensionistas, los huérfanos y los guardianes de prisión, sobre los cuales no se conocen las cifras.

## Sociedad ateniense

Entre los habitantes de Atenas existían diferencias: había distintas jerarquías de personas. Los ciudadanos constituían una sexta parte de la población; el resto, sin derechos políticos, eran las mujeres, los menores de edad, los extranjeros y los esclavos.

Los ciudadanos eran quienes podían participar en la vida política. Solo los nacidos de ambos padres ciudadanos podían a su vez serlo. Los metecos eran extranjeros, que generalmente se habían instalado en Atenas para ejercer el comercio. Sin embargo, no podían “ciudadanizarse”, ni ellos ni sus hijos, porque la condición de extranjero se heredaba.

Los esclavos llegaban a esa condición por haber sido ellos o sus antecesores prisioneros de guerra, o comprados a barcos piratas, o (hasta la época de Solón) por deudas, o por distintas circunstancias. Eran muchos, como podemos ver en el cuadro anterior, y tenían las más diversas actividades: desde duros trabajos en minas de plata, en oficios, en tareas domésticas y agrícolas, hasta ayudar a la educación de los niños (pedagogos).

En Atenas, se afirmó que existía la “igualdad de derechos” entre los ciudadanos, porque no consideraban a metecos y esclavos como integrantes de la sociedad ateniense.

**Población ateniense en el siglo V a. C.**

Ciudadanos	35.000 - 45.000
Ciudadanos y familia	110.000 - 180.000
Metecos	10.000 - 15.000
Metecos y familia	25.000 - 40.000
Esclavos	80.000 - 110.000
Población total	215.000 - 330.000

## Origen de la democracia

Clístenes, a fines del siglo VI, organizó los ciudadanos distribuyéndolos en treinta *demos*, especie de barrios (diez en la ciudad, diez en el campo y diez en la costa). Al eliminar la organización anterior en clanes familiares, fortaleció la unidad colectiva, y de este modo nació la **democracia**, o gobierno de los *demos*. Clístenes favoreció el acceso de mayor cantidad de gente al derecho de ciudadanía porque permitió ser ciudadano con un solo padre ciudadano (no con ambos).

El estadista Pericles, con sus reformas, hizo posible que los ciudadanos pobres pudieran participar en la política. Pericles fijó una compensación o salario que cobraran mientras duraran sus funciones (los cargos eran anuales) y luego también la asistencia a la Asam-

blea (que siempre fue libre y voluntaria, y había disminuido con el tiempo). Sin embargo, Pericles, considerando que con las medidas de Clístenes se había incrementado demasiado el número de ciudadanos, volvió a dejar fuera de la ciudadanía a los hijos de matrimonios mixtos (ciudadanos casados con metecas).